

René Peri F. — II parte — 1830-1900:

Historia de la función policial en Chile

304730

Hemos tenido el agrado de leer el segundo tomo de la obra del general René Peri, titulado "Historia de la Función Policial en Chile, 2^a Parte: 1830-1900". Se inicia, luego del prólogo de Luis Valencia Avaria, de la Academia Chilena de la Historia, con un artículo sobre la "Policía vigilante", que, en la administración Prieto, creó don Diego Portales el 10 de agosto de 1831, tomando como modelo la Milicia Nacional Española, un servicio policial diurno que "desarrollaba su trabajo entre la salida y puesta del sol".

Cinco años después, en 1835, se organizó el Cuerpo de Serenos, dándonos interesantes novedades al respecto.

Entre las noticias sobre la conjura de Quillota y el asesinato de don Diego Portales, expresa, en parte: "Allí, frente a la historia, quedó postrado el hombre más poderoso de Chile", y más adelante en el mismo párrafo escribe: "Es posible que Diego Portales, al igual que Prat, haya ido al encuentro de su terrible muerte, a sabiendas que su sacrificio le sería necesario a Chile, llevándole a la guerra contra el pretendido nuevo incamato del mariscal Andrés de Santa Cruz. Don Dingo salió muy bien que el país rechazaba el conflicto bélico exigido por su clara visión de estadista".

Más adelante da interesantes detalles del reglamento de los serenos y, al hablar del decreto de Balves, recuerda la creación de la Universidad de Chile, el movimiento literario de 1842 y la toma del Estrecho de Magallanes, el 21 de septiembre del 43, entre otras cosas.

En 1846, un decreto refundió en Valparaíso, en un cuadro de policía, las funciones de serenos y vigilantes.

También esta interesante obra da cuenta que en 1845 el francés Léon Vigouroux organizó

un servicio de postas con coches de cuatro asientos entre Santiago y Valparaíso, iniciando el primer recorrido entre ambas ciudades con reposo en Casablanca y Curacaví, donde también la curiosa noticia que frente al templo de San Francisco de Santiago se instalaban periódicamente barberos y flebotomos a cortar el pelo y sangrar a enfermos que venían desde Chuchuncu, Aculeo, Colina y Santa Rosa de los Andes. También sobresalieron comentaristas anecdóticos de las chunguas más conocidas de la época.

En la página 91 nos habla de la Revolución de 1851, la batalla de Lircaymilla, del 8 de diciembre de dicho año; la actuación del general De la Cruz, de don Manuel Ibáñez, de don Manuel Montt, del coronel Urrutia, etc.; los crímenes de Cambilazo en Punta Arenas y así, en una descripción llena de interesantes duros históricos, va informando al lector de todos los avatares de la organización policial desde sus primeros tiempos.

Da interesantes noticias del decenio de Montt, pero no solamente informa de datos policiales, sino también expresa que, por decreto del 21 de agosto de 1856, se dio la concesión de alumbrado con gas hidrógeno, por primera vez en la capital, iluminación que "debió funcionar desde el tonque de oración de la tarde hasta que aclaró, y en las noches de luna desde un cuarto de hora después que desaparezca la luna del horizonte".

Recuerda la inauguración del Teatro Municipal, el 17 de septiembre de 1857, hasta su incendio en 1870.

De paso da interesantes noticias del Rey de la Araucanía y su loca aventura en la Patagonia, en medio de los mapuches del siglo pasado; también da completa información de don Ma-

nuel Chacón Garay, capitán, a quien le corresponde la formación de la brigada de la policía en Senaúguo, detallando su gran labor frente a este cuerpo, que iba recién organizándose en el país, así como la colaboración que prestó este activo comandante a Benjamín Vicuña Mackenna, en la transformación del cerro Santa Lucía.

En este libro tan interesante da también una sucinta relación de los crímenes de Cambilazo y otros hitos de importancia que fueron desarrollándose, tales como el motín de los artilleros, detalles de interés de la presidencia de don Aníbal Pinto, de la Guerra del Pacífico, la presidencia de Santa María hasta 1881, en que el gobierno aprueba un proyecto de Policía Rural y luego los problemas de pacificación de la Araucanía; la presidencia de Balmaceda, etc.

Como en un comentario periodístico es difícil destacar todos los capítulos más importantes de este interesante libro, al celebrar esta nueva producción del general René Peri, felicitamos muy sinceramente a su autor, expresándole que esperamos, en tiempo no lejano, conocer el tercer volumen, en que nos dé a conocer, como él sabe hacerlo con su alta y seria documentación, la organización del moderno Cuerpo de Carabineros de Chile, que constituye un orgullo no sólo para nuestro país, sino un ejemplo para los cuerpos policiales de América Latina.

Al terminar estas líneas, agradecemos al general Peri esta interesante colaboración a la historiografía nacional de un capítulo tan vasto y que hasta ahora no había sido tratado en forma tan completa y exhaustiva como en los dos volúmenes aparecidos en la obra que estamos comentando.

R. Louvel B.

el día, Lorient, 18-11-1983 p. 3.

Historia de la función policial en Chile [artículo] René Louvel Bert.

Libros y documentos

AUTORÍA

Louvel Bert, René, 1904-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de la función policial en Chile [artículo] René Louvel Bert.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)